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M
e atrevo a asegurar que han leído este 
saludo con la voz del ya eterno, Pepe 
Domingo Castaño. Se fue de repente y 
lleno de vida. Un referente, un Maestro, un 

precursor y uno más en millones de casas que ha dejado 
más vacías con una ausencia que hará que siempre siga 
presente. Amaba a su familia, a sus amigos, a su profesión 
y a la que para él era todo: la radio. Nos queda su legado, 
su ejemplo y su respeto al oyente, a sus compañeros, al 
medio y a los que hacen posible la viabilidad de tantos 
proyectos: los anunciantes. La publicidad tan denostada 
por muchos como necesaria para todos y que él elevó a 
nivel de contenido.
Septiembre comenzó aciago arrebatándonos también a 
Mª Teresa Campos. Profesional, pionera, comprometida, 
valiente… Su carácter y estilo propios e inconfundibles 
abrieron camino rompiendo moldes, sobre todo, para las 
mujeres cuando serlo no era fácil. Con 15 años comenzó 
su carrera en Radio Juventud y desde entonces su 
vida estuvo llena de éxitos profesionales avalados por 
la audiencia y reconocidos con numerosos premios y 
distinciones, como el galardón por excelencia de la 
comunicación: La Antena de Oro que recogió hasta en 
tres ocasiones. 
Ponemos fin al mes de los propósitos y de extraordinaria 
importancia para los medios. Comienzo de temporada, de 
programas, de curso, de ilusiones, de nervios, de ganas… 
como las que descubrirán en la entrañable entrevista 
a nuestra querida Marta Jaumandreu. Periodista, 
presentadora y comunicadora, apasionada de la profesión 
y cuya arma secreta es la gratitud. 
Les vuelvo a dar la bienvenida a estas páginas que 
ya son suyas esperando que disfruten de la lectura y 
agradeciéndoles que nos sigan acompañando en esta 
aventura ¡Pasen y lean!

La Federación de Asociaciones de Radio 
y Televisión de España es una de las 
asociaciones que congrega a profesionales de 
la comunicación, más antigua y consolidada de 
nuestro país. Periodistas, locutores, técnicos, 
marketers, publicistas, etc. Grandes nombres 
han pasado y todavía forman parte de la 
Federación ARTVE. Y ahora tú puedes ser uno 
más de la familia: federacionartv.com

Esther Ruiz Moya
Directora de la Revista Antena

¡Hola, Holaaaaa!

¡Asóciate! 
Únete a la familia de la 
Federación ARTVE
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EDITORIAL
No sorprenderá a ningún compañero de profesión, en ninguna de sus áreas, técnica o periodística, 
que felicite el año porque para nosotros comienza en Septiembre, eso sí sin fecha fija. Las nuevas 
temporadas en las emisoras de Radio, nacionales o locales, las parrillas de las cadenas de las 
distintas televisiones están en marcha desde hace unos días. Sobre esas propuestas descansan 
el futuro de los profesionales, su continuidad en función de los resultados y por supuesto la 
supervivencia de las empresas editoras. Todos en mayor o menor medida seremos receptores 
de la confianza de los oyentes o telespectadores pero no me cabe duda alguna de que todos 
mostraremos nuestra profesionalidad y nuestra pasión por el trabajo que hemos elegido y que 
debe seguir siendo referente en la búsqueda de la verdad y la defensa de la libertad, ese es el 
compromiso inquebrantable que tenemos con la sociedad española. Desde la Federación de 
Asociaciones de Radio y TV de España os deseamos el éxito que merecéis y que finalmente será el 
éxito de toda la profesión.
No quiero dejar escapar la oportunidad de recordar a los que lamentablemente nos han dejado 
y no empezarán esta nueva temporada. A todos sin excepción y especialmente a quienes fueron 
durante décadas nuestros Asociados María Teresa Campos y Pepe Domingo Castaño, muchos de 
ellos premiados con la Antena de Oro. 
Siempre estarán con nosotros, en la memoria visual o resonando en nuestros oídos. D. E.P
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H
ola, hola! Quiero empezar este pequeño homenaje a 
la figura de Pepe Domingo Castaño, al profesional 
y a la persona, con este su saludo icónico en las 
ondas. ¡Hola, hola! Y nunca adiós. Porque Pepe 
Domingo Castaño, aunque ya no físicamente, 
siempre estará aquí, con nosotros. Estará con 

su voz inconfundible, con su maestría en los micrófonos, con su 
ejemplo como comunicador intenso, y sobre todo en el recuerdo 
de todos los que le seguimos, crecimos con él y con él aprendimos 
a amar a la radio.
Padronés ilustre, como Rosalía de Castro y Camilo José Cela, 
que recordaba Alberto Núñez Feijóo, galardonado con numerosos 
premios -cuatro premios Ondas y la Antena de Oro, entre ellos- 
el mismo declaró en más de una ocasión que el premio que más le 
gustaría conseguir es ser el mejor como persona, como ser humano. 
Y quienes convivieron y trabajaron con él, dan fe de que lo consiguió. 
Si no el mejor, si uno de los mejores en la vida.
Mis recuerdos de Pepe Domingo Castaño están siempre 
vinculados al deporte y a los fines de semana, a domingos de 
Fútbol en la adolescencia. Primero en la Cadena SER y en la COPE 
después. Periodista de raza, capaz de dominar  todos los registros 
del periodismo audiovisual y de la comunicación como demostró 
con sus incursiones en la música y en el mundo de la canción en 
todas. Auténtico en todas y cada una de las facetas que marcan su 
trayectoria personal y profesional, la vida de Pepe Domingo ha sido 
un ejemplo de ímpetu, entrega, dedicación y buen hacer al mundo 
de la ondas, en la radio y en la televisión como creador de profunda 
inspiración y fino ingenio, como emprendedor de un proyecto 
personal y radiofónico de éxito y como impulsor y amigo de muchos 
de quienes con él han trabajado y han compartido con él tristezas 
y alegrías y, sobre todo, su pasión por la información y por la radio. 
Una vida que es la crónica de un luchador por un periodismo libre 
e independiente. Rasgos estos que forman también parte de su 
personalidad y que él consiguió trasladar a todos sus proyectos 
siendo esta la clave de su éxito y el fundamento de la admiración y 
el afecto que suscita. Pepe Domingo hoy ya es historia. Historia 
de la radio que es la historia de todos, de la gente.

PEPE DOMINGO: 
RÉQUIEM

Por José María  Triper



Luis de LLano
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Pepe Domingo Castaño / Federación ARTV
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Augusto Roa Bastos, el 
escritor de la tierra sin mal

Por Miguel de Los Santos

RETRATOS EN LA OTRA ORILLA

E
s el guaraní una lengua poderosa, 
superviviente no me cabe la menor duda. 
Hay en sus orígenes una fuerza ancestral 
que la mantiene viva y en legítima 
convivencia con el castellano que, como 
sucediera en todas las tierras de la 

conquista y la posterior colonización de la Corona 
Española, llegó para quedarse y convertirse en la 
principal herramienta para el mejor conocimiento 
y expansión de una nueva cultura universal. Ni las 
más poderosas etnias Precolombinas lograron la 
supervivencia real ni oficial de sus lenguas originales. 
El aymara, el quechua, el lenca centroamericano, 
el maya mesoamericano, el náhuatl mexicano 
incluso, se han visto reducidos a puros dialectos 
testimoniales por la pujanza y el vigor expansivo 
de la lengua castellana. No así el guaraní que con el 
español hacen del Paraguay el único país bilingüe de 
Iberoamérica. Dada esta circunstancia y para hablar 
con propiedad, en su lengua vernácula, el guaraní, 
La República del Paraguay se denomina Paraguay 
Tabakuairetá. Un logro al que sin duda ha contribuido 
con su obra el escritor Augusto Roa Bastos con quién 
clandestinamente por su condición de disidente de la 
dictadura de Alfredo Stroessner, logré entrevistarme 
en el populoso barrio de Asunción curiosamente 
denominado Madame Lynch en memoria de Elisa 
Lynch, concubina de origen irlandés que allá por 
el año 1862 sedujo al heredero del Gobierno del 
Paraguay, Francisco Solano, convirtiéndolo en un 
dictador sanguinario y alcanzando ella el rango de 
primera dama.
Los personajes a los que había entrevistado 

anteriormente solían hacerlo en su domicilio o lugar 
de trabajo. No tardaría en recibir la debida explicación 
del propio Roa Bastos y, por supuesto, sin que yo se lo 
hubiera pedido, cuando nada más saludarnos y tomar 
asiento frente por frente en una mesita de la cafetería 
del hotel me sorprendió abordando sin tapujos el 
tema.

-Disculpe que le haya citado en este lugar y no en mi 
domicilio para ofrecerle mi casa como es la norma 
de cortesía. No creo que ignore cuál es mi delicada 
situación en el país. Hace tiempo que ese hombre, 
“El Tiranosaurio” me lo arrebató todo, incluida mi 
nacionalidad paraguaya. Entro y salgo de puntillas 
para no hacer ruido. Y aquí vivo de prestado. Cada 
vez me acogen unos amigos. - Hizo una pausa, tomó 
una pasta del té que nos acababan de servir y se me 
quedó mirando como apremiando mis preguntas.
“El Tiranosaurio”. Era el ingenioso apodo con el que 
Roa solía referirse en sus numerosas crónicas y 
escritos de denuncia al dictador Alfredo Stroessner. 
Yo mismo lo había leído pocas semanas antes en 
un artículo suyo publicado en un diario argentino. 
Como me había leído con verdadero deleite “YO, 
EL SUPREMO”, la obra cumbre de su prolífica 
producción literaria que, junto a “EL FISCAL” e “HIJO 

Me parecía imposible que en aquel 
cuerpo y apariencia de hombre corriente, 
casi vulgar, se escondiera no solo un 
genio de las letras sino un luchador, un 
héroe



Augusto Roa Bastos
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DE HOMBRE” constituyen la trilogía formidable 
donde se condensan la vida y experiencias de este 
hombre cuya verdadera dimensión nunca ha sido 
reconocida debidamente por el gran público y que ha 
estado dedicada por entero desde su adolescencia 
a una permanente lucha contra el poder omnímodo. 
Ahora le tenía frente a mí y me parecía imposible que 
en aquel cuerpo y apariencia de hombre corriente, 
casi vulgar, se escondiera no solo un genio de las 
letras sino un luchador, un héroe, que se agigantaba 
en mi memoria a medida que fuimos entrando en la 
conversación. Porque si la medida de su talento ya le 
había sido reconocida siquiera fuera por la concesión 
del Premio Cervantes, cobra su mayor altura cuando 
el escritor cubano Alejo Carpentier confiesa sin 
ambages tras la lectura de “YO, EL SUPREMO”:
” Después de El Quijote, YO, EL SUPREMO”, la 
medida de su valor y de su compromiso con la libertad 
del hombre no le va a la zaga. Y esa tarde en Asunción 

yo lo descubriría con admiración y asombro.
Ya a los 15 años se alista como voluntario en el 
ejército guaraní para luchar contra los bolivianos en 
la guerra del Chaco, donde por su corta edad le son 
asignadas funciones como auxiliar de enfermería y 
aguatero. Una cruenta confrontación por el control 
del Chaco Boreal en la que los bolivianos perdieron 
su último intento por conseguir una salida al mar. 
Una experiencia trágica y dolorosa que inspiraría al 
escritor para el impresionante relato narrativo de 
“HIJO DE HOMBRE”, primera novela importante 
de su producción publicada en 1960 y que junto a 
“YO, EL SUPREMO” (1974) y “EL FISCAL” (1993) 
constituyen su gran legado. Todas ellas marcadas 
por el estigma doloroso de un exilio permanente 
que comenzó con la asunción al gobierno del general 
Alfredo Stroessner quien instauró una dictadura que 
se extendería por 35 años y que se prolongaría hasta 
la caída del tiranosaurio en 1989.
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Aun así, la vida en exilio permanente de Roa Bastos 
ha sido de lo más prolífica. Siempre impregnada de 
unos valores que parten del compromiso social y de 
una integridad moral irrenunciable ante cualquier 
circunstancia o al reconocimiento de sus propios 
méritos que han sido muchos. Tras la aparición 
de “HIJO DE HOMBRE” la crítica le señaló como 
“exponente de la nueva narrativa hispanoamericana 
en el marco del boom latinoamericano” un 
reconocimiento que no aceptó simplemente por su 
rechazo al marketing editorial. La mayor parte del 
exilio lo pasó en Argentina donde vivió una larga etapa 

felizmente hasta que, tras la publicación de “YO, EL 
SUPREMO” el gobierno del dictador Videla lo envió a 
un nuevo exilio. Se trasladó a París donde entrevistó 
al General de Gaulle; luego a Alemania donde asistió 
como periodista a los juicios de Núremberg. En fin, 
una vida de guerras y entre guerras de uno de los 
personajes más íntegros que he conocido en mi 
vida, que vivió a espaldas de la notoriedad pública 
y luchó contra el poder desde una postura humana 
comprometida y sincera. Cuando nos despedimos esa 
tarde me dejó en la memoria una de las reflexiones 
más determinantes de la circunstancia que marcó la 
vida de este hombre de apariencia humilde con una 
personalidad gigantesca.
“El poder constituye un tremendo estigma, una 
especie de orgullo humano que necesita controlar la 
personalidad de otros; una condición antilógica que 
produce una sociedad enferma”. Amén, dije yo.

Augusto Roa Bastos  y Miguel de Los Santos

Una vida de guerras y entre guerras de 
uno de los personajes más íntegros que 
he conocido en mi vida
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E
l poder de la televisión —y de los medios 
de comunicación de masas, en general— 
es indiscutible. Los expertos en semiótica 
siempre han asegurado que solo existe 
aquello que aparece en la pantalla, lo 
cual facilita enormemente el trabajo a 

quienes, teniendo la capacidad de determinar cuál es 
el mensaje a difundir, pueden canalizar el estado de 
opinión de los ciudadanos. 
Lo hemos comprobado este verano. El espectacular 
incremento del precio de los carburantes, del aceite de 
oliva y de la cesta de la compra —que afecta de manera 
directa a los consumidores—, o las negociaciones para 
la formación de gobierno —algo de notable interés 
público—, son noticias que han quedado eclipsadas 
con las reiteradas imágenes del beso de Rubiales a 
Jennifer Hermoso, o los pormenorizados detalles 
acerca del asesinato del cirujano colombiano Edwin 
Arrieta, cuya autoría ha sido confesada por Daniel 
Sancho.  
No podemos minusvalorar la gravedad del crimen 
de Tailandia, pero es evidente que no hubiera tenido 
tal repercusión mediática de no ser porque afecta al 
hijo de un conocido actor español, lo cual convierte 
el tema en un valioso combustible para alimentar la 
maquinaria de la guerra de audiencias. 
Y cualquier contacto físico no consentido es 
inaceptable, pero parece exagerado equiparar un 

beso forzado con una violación, aunque ambas 
situaciones sean constitutivas del mismo delito de 
agresión sexual tras la demencial ley promovida por 
Irene Montero, que pone en libertad a los violadores 
mientras pretende criminalizar hasta las miradas 
masculinas. 

Ambas noticias que, sin duda, merecen atención por 
parte de los medios de comunicación, parecen haber 
recibido un rango de prioridad informativa superior 
al que objetivamente les correspondería, por lo que 
otros asuntos han quedado relegados a un segundo 
plano, recibiendo, por tanto, una menor atención por 
parte de la audiencia.
Por lo que se refiere al asesinato, dejemos que sea 
la Justicia la que finalmente determine la sentencia 
correspondiente y procuremos no  entorpecer los 
lógicos esfuerzos de un padre por tratar de obtener 
las mayores garantías jurídicas para su hijo.
Y respecto al pico de Rubiales a la futbolista, al 
margen de la zafiedad de su comportamiento y de las 
consecuencias judiciales que pueda acarrear, viene a 
poner de rabiosa actualidad una zarzuela estrenada 

LA LEYENDA DEL BESO
Por Javier Algarra

Un rango de prioridad informativa superior 
al que objetivamente les correspondería
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en Madrid hace casi cien años. Se trata de La Leyenda del Beso, una obra que relata 
los desvelos del acaudalado Mario por seducir a la bella Amapola, desconociendo la 
maldición que pesa sobre la muchacha y que condena a morir sin remedio a cualquier 
hombre que se atreva a besarla. 
Más allá de las consideraciones que merezca cada uno de estos hechos, ya sean 
judiciales o morales, es evidente que la senda de banalización de contenidos en la que 
ha entrado la televisión genera ciudadanos con escaso pensamiento crítico. Y esa es la 
maldición que recae sobre nosotros, ingerir un veneno letal por consumir, sin valorar, 
un mensaje que nos ofrecen prefabricado. Es como el amor imposible de La Leyenda 
del Beso. La diferencia es que no anhelamos poseer a la bella Amapola, sino que nos 
conformamos con ser víctimas de nuestra propia superficialidad. 

Polémica Luis Rubiales y Jenny Hermoso / RTVE
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EL CAPITALISTA O EL 
PRÍNCIPE ASESINO

Por Juan  Berga

N
o suelo calificar a casi nadie, ustedes 
me disculpen, pero es que Mohamed 
bin Salman, príncipe heredero de 
Arabia Saudí, tiene en su armario 
algún que otro cadáver, incluido 
el periodista Yamal Jashogyi, 

descuartizado en el Consulado de su país en Estados 
Unidos.
El caso es que el afamado saudí, aburrido de 
comprarse futbolistas, ha decidido comprarse un 
buen pedazo de Telefónica, a través de la compañía 
STC.

Sobre el asunto conviene no perderse en asuntos 
patrióticos, prácticamente, la mitad del capital de las 
sociedades del IBEX35 es extranjero.Tras la crisis 
financiera (2007) el porcentaje se había reducido 
al 36,8%. La debilidad de las compañías españolas 
en el periodo del Coronavirus llevó a una normativa 
antiopa que, sorprendentemente, el Gobierno 
suspendió unos días antes de que se supiera de los 
enredos saudíes.
Telefónica tenía ya capital extranjero entre sus 
accionistas. En términos de derechos de voto, 
que miden acciones y productos financieros, los 
accionistas principales extranjeros eran Public 

Investmen Fund (9,9%) y Blackrock (4,98%). Entre 
los nacionales eran BBVA (4,87%) y La Caixa (4,87%).
Por cierto, La Comisión Nacional del Mercado de 
Valores ha publicado que Morgan Stanley, que ha 
llevado se dice que en secreto las inversiones saudíes, 
mantenía, desde septiembre, el 11,09% de los 
derechos de Telefónica. O sea, que una de dos: o no 
han leído los papeles o no es cierto que la operación 
se ignoraba.
Sorprende, quizá, la leve reacción del Gobierno, con 
la excepción de Yolanda Díaz, con necesidad de sacar 
la cabeza, cuando se compara con el enojo que se 
produjo cuando se fue Ferrovial. Pero claro, Del Pino 
era un capitalista, no era un príncipe. Y Laporta, que 
ha hecho con sociedades del Barça lo mismo, es un 
progresista, como todo el mundo sabe y no vamos a 
liarla.
Por supuesto, España no hace negocios con países 
con problemas de derechos humanos lo dice el 
Gobierno, acaso Rubiales y Piqué nos la habían liado 
con algún partidillo de futbol de nada.
La señora Maroto, se supone que una vez que la 
Señora Robles perdiera sus escrúpulos o despistada 
creyendo que Yemen no tiene mar, firmó con 
Mohamed bin Salman, príncipe heredero y príncipe 
asesino, un preacuerdo para cinco buques de guerra 
que, sospechosamente, no se ha formalizado, mire 
usted que cosa, mientras STC, compraba casi un diez 
por ciento en Telefónica (la mitad en acciones y la 
mitad en productos financieros).

Prácticamente, la mitad del capital de las 
sociedades del IBEX35 es extranjero
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Mohamed bin Salman y Putin / Wikimedia Commons

Además, poner en la hoguera a un capitalista que 
se marcha, no es lo mismo que fugarse habiendo 
cometido un delito. También, les recuerdo que los 
Europeos hemos echado a los chinos a la hora de 
implantar la red 5G.
Además de ser la décima compañía del IBEX, 
Telefónica es una compañía sensible para España, 
por su desempeño en ciberseguridad y sus trabajos 

para el Ministerio de Defensa. La red 5G del ejército y 
la marina, los trabajos para Indra o Renfe, entre otras.
O sea, que aquí tenemos un premio múltiple que dar a 
nuestros protectores: el CNI que ha investigado una 
barbaridad bárbara los movimientos financieros del 
mayor proveedor militar. A la Comisión del Mercado 
de Valores que no ha pillado ni una y, por supuesto, 
al Gobierno, cuya aprobación, dada la vinculación 
militar y estratégica es necesaria.
Pero qué es enojar a un príncipe asesino en 
comparación con enfadar a un capitalista de Madrid. 
Los asuntos estratégicos pueden entretener, pero 
dice Pallete que en cuanto le suban el sueldo (los 
malvados de Blackrock no querían) el nos protege.

Los Europeos hemos echado a los chinos 
a la hora de implantar la red 5G



NÚMERO 176 / OCTUBRE 2023 / 16

ENTREVISTA

Entrevista
Redacción

Fotografías
Marta Jaumandreu

Federación ARTVE
RTVE
Marta Jaumandreu

Marta Jaumandreu:  
“La cercanía, 
honestidad y 
claridad son clave 
para traspasar la 
pantalla y llegar al 
telespectador”    

M
arta Jaumandreu es una de las caras más queridas y reconocidas 
de TVE… Su sonrisa es su mejor carta de presentación junto con su 
profesionalidad avalada por una larga trayectoria de más de 25 años. 
Este mes se acerca a las páginas de ANTENA para hablarnos de su 
pasión -su profesión- y mostrarnos su lado más personal.

PREGUNTA: Marta durante estos 26 años has pasado por distintos programas 
y formatos… cuéntanos tus comienzos, cuando llegaste al Canal 24h en su 
nacimiento.

RESPUESTA: Imagínate, ser parte de un proyecto que arranca, ya es algo absolutamente 
apasionante. Pero si a eso le sumas, que era un formato muy nuevo en España, una 
programación ininterrumpida 24 horas, con gente muy joven –apenas teníamos 22 
años– con muchísimas ganas de trabajar y aprender y en “la tele de referencia”, en 
TVE… pues era prácticamente un sueño. Sin duda, una de las mejores épocas de mi 
vida profesional. Todos los que “crecimos” en el Canal 24h. somos como una familia. 
Nos comíamos el mundo, lo dábamos todo, pero también nos  divertíamos muchísimo. 
Ahora casi 30 años después, cuando nos cruzamos por los pasillos es como “es del clan, 
de la familia”, algo muy especial.
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P: En El Tiempo coincidiste con grandes profesionales de 
la comunicación, de aquella época..

 R: ¡Claro! José Antonio Maldonado era el jefe de Meteorología 
y él fue quién me enseñó a entender e interpretar los mapas 
meteorológicos. Fue un gran maestro que hacía un gran 
tándem con otro grande, Paco Montesdeoca. Eramos un gran 
equipo de buenos amigos y compañeros junto a Ana Belén 
Roy, Alejandra Alloza, Mar Asenjo, Marta García, Conchín 
Fernández, Joan Escoda…

P: Y luego diste el salto a informativos… 

R: Lo cierto es que cuando pasé las pruebas para entrar en el 
Canal 24h, con 23 años, me dijeron que mi aspecto era aún 
demasiado joven, pero que les encajaba que fuera “Mujer de 
El Tiempo”. En ese momento se me cayó el alma a los pies… 

Yo venía de Telemadrid y de hacer radio, lo mío era la 
información pura y dura. Me horrorizaba pensar que tendría 
que hablar únicamente de borrascas, anticiclones, lluvia 
o frío… Pero no estaba dispuesta a desaprovechar una 
oportunidad que duró nada menos que 12 años… Un día, la 
entonces directora del Centro Territorial de Madrid me llamó 
y me dijo: “quiero que trabajes conmigo, que seas la imagen 
de Madrid, en TVE”. Y desde entonces mi día a día son los 
Informativos.

P: Durante una etapa presentaste el telediario estrella de 
TVE a las 21h de la noche... también te vimos a las 15h y en 
el Informativo matinal...

R: Una gran oportunidad y una gran responsabilidad. Durante 
esa época aprendí muchísimo y me enamoré aún más de esta 
profesión. Tuve la oportunidad de contar acontecimientos y 
hechos históricos, de vivir en primera persona “la noticia”.

P: Retomaste después la información local, aún hay quien 
la considera la hermana pequeña de la información... 

R: ¡Totalmente equivocados! El futuro es la información local, 
cercana… nos conecta con la gente, la vida, el día a día de los 
vecinos.. Nos habla de lo que pasa en nuestras calles. Damos 
información de servicio público, ayudamos en la medida que 
nos corresponde a hacer un poco más fácil la vida de nuestros 
vecinos. 

P: Entonces llegabas de una cadena autonómica, 
Telemadrid ¿qué recuerdos tienes? 

R: Fue mi “primera tele” y la recuerdo con muchísimo cariño y 
gratitud. Guardo momentos maravillosos. Mi primer contacto 
real con la información, con las escaletas, los platós… y 
compañeros de lujo, muchos siguen siendo hoy en día grandes 
amigos. Aprendí mis primeras lecciones de periodismo real 
haciendo reporterismo de calle.

P: Además te hemos visto participar en alguna serie de 
TVE

R: Ja, ja, ja. He hecho algún cameo, haciendo de mí misma… De 
niña incluso hice algunos anuncios de Televisión. No me hubiera 
importado ser actriz, una de mis tareas pendientes junto con 
otras muchas. Me encanta aprender. Creo que es la manera de 
no morir en vida. También me encantaría publicar un libro.

“Me horrorizaba pensar que tendría 
que hablar únicamente de borrascas, 
anticiclones, lluvia o frío…”
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P: Hemos leído que siempre quisiste ser periodista. Lo 
llevas en la sangre...

R: Nací en una familia muy vinculada al mundo audiovisual. 
Mi abuelo, Francisco Jaumandreu, fue uno de los pioneros 
del arte del montaje en España. Montó clásicos como “Jalisco 
canta en Sevilla” con Jorge Negrete, en la que debutó Carmen 
Sevilla. 
Dejó su huella y su infinito saber en los Estudios Orphea en 
Barcelona y después en los madrileños Estudios Chamartín. 
Fue él quien, hace casi 50 años, me hizo un regalo que 
marcaría mi vida y me haría descubrir mi pasión: un proyector 
de cine. Lo había traído de Estados Unidos, en España no 
había ningún juguete parecido. Me pasaba horas haciendo 
girar la moviola proyectando “Cinderella” sobre la pared de 

mi habitación. Mi tía Elena siguió sus pasos en la profesión. 
Cuando a mediados de los años 60, Orson Welles rodó en 
España su obra maestra: “Campanadas a medianoche”, pidió 
para su complicado montaje al profesional más reconocido… 
y nadie dudó: Elena Jaumandreu. Mi madre, Teresa, cambió 
el cine por la tele. Realizadora, locutora, presentadora…  
Romántica y apasionada del arte quería ser pintora, pero 
cambió el caballete, el lienzo y el pincel por una mesa de 
trabajo y carboncillo en los estudios de la recién nacida 
Televisión Española para dar vida a los Dibujos Animados ¡Y 
nada podía ser más mágico para una niña! Y cuando llegó el 
momento de elegir carrera, lo tuve clarísimo: Periodismo. Mi 
padre se horrorizó, me dijo que menuda profesión era esa 
-jajaja-. Él quería que hiciera Ingeniería de Minas. ¡Imagínate! 
ni en lo más remoto de mi pensamiento contemplaba esa 
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opción. Al principio se lo tomó regular…. después vio que yo 
era feliz. 

 P: ¿Qué aprendiste de tus padres, de tu familia? 

R: Lo más importante: la gratitud. Creo que siempre hay que 
estar agradecido por lo que tenemos. También educación, 
una “herramienta” con la que se llega a todo lo que quieras. 
Trabajo constante, estudio para mejorar, esfuerzo, valentía; 
ser fiel a tus principios y no dejarte arrastrar por ninguna ola. 
Tener mi propio criterio.

P: Has sido premiada, entre otros galardones, con dos 
Antenas de Oro, el Micrófono de los Informadores o el 
Premio a la Comunicación. ¿Qué representan para ti? 

R: Es un reconocimiento a los valores y el esfuerzo. La pasión 
por tu trabajo, la búsqueda de la excelencia… Pero siempre 

creo que no es un reconocimiento individual. Sin todas las 
personas que forman parte del equipo, no somos nadie… El 
éxito y el reconocimiento, es de muchos. Y, por supuesto, de 
mi familia. 

Nuestra profesión requiere de muchas horas fuera de casa 
y horarios intempestivos. Es a mis hijos, principalmente, a 
quienes agradezco y con quienes comparto cada uno de estos 
premios y a mi madre, que siempre ha hecho de “abuela-
madre”.

P: ¿Y eso de ser “esclava de la imagen” no te cansa después 
de tantos años? 

“Es a mis hijos, principalmente, a quienes 
agradezco y con quienes comparto cada 
uno de estos premios y a mi madre...”
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R: Al final te acostumbras y de hecho lo integras como parte 
de tu rutina. 
Tenemos compañeros de maquillaje, peluquería y estilismo 
que además de ser grandes profesionales, se convierten en 
amigos. En mi vida personal trato de ir siempre bien, al menos 
con buena cara… Creo que nunca hay que descuidarse.

 P: ¿Y tus hobbies?

R: Esquiar es mi gran pasión desde niña. Arrancar el año en una 
estación de esquí me parece un auténtico lujo. 
Juego al padel todas las semanas, me encanta el golf y navegar 
-el mar me da vida, estoy muy vinculada a la Armada española 
que son como familia- Dar paseos por el campo, la montaña me 
recuerda a mi infancia y me llena de vitalidad. Me desestreso 
corriendo o haciendo fitboxing. 
El arte, el diseño, la pintura, la escultura y la música me 
encantan, soy fan del arte flamenco y del pop español de los 80. 

Y viajar, me abre la mente, expande horizontes, da cultura, 
experiencias. Soy aventurera y me gustan los desafíos.. 

P: Desde luego no paras.. además con dos hijo ¿Cómo 
llevan tener una “madre famosa”?

R: Lo hemos naturalizado, no alardeamos de nada de eso.. 
además, creo que es una profesión más, considero que hay 
profesionales mucho más importantes y que aportan mucho 
más a la sociedad. Siempre les he educado en la humildad y el 
respeto. 

P: Das clases de comunicación y presentación. ¿Qué 
consejos darías a quienes empiecen periodismo? 

R: Que lean mucho, que se aparten un poco de las RRSS y 
aprendan de los clásicos. Que conozcan bien la historia de 
España y la Mundial, que se cuestionen las cosas, que no se 
dejen arrastrar por las tendencias o corrientes y que sean 
humildes, en esta profesión habría que practicarlo un poco 
más. 

La cercanía, honestidad y claridad son clave para traspasar 
la pantalla y llegar al telespectador. Mostrarte natural y 
respetar a la audiencia, ser consciente de que al otro lado de 
la cámara hay personas. 

P: Háblanos de tu faceta más altruista y social. 

R: Quienes tenemos la suerte de “tener todo” (no hablo de 
ser millonario ni poderoso) deberíamos ser mucho más 
generosos. Me enriquece y enorgullece aportar mi granito 
de arena a la sociedad. Todo lo relacionado con la infancia 
me duele al igual que la soledad o el desamparo. Rechazo 
cualquier tipo de violencia.
Colaboro con la Fundación Arca de Noé y la carrera solidaria 
del Perrotón, con su presidenta y amiga Alejandra Botto. 
Defiendo la tenencia y el cuidado responsable de animales, 
pero situándolos en el nivel jerárquico que les corresponde.

P: Hablando de herramientas, cuál crees que es el arma 
más poderosa de la comunicación?

R: La sonrisa, como gesto empático, y una palabra GRACIAS.

Con eso nos despedimos nosotros: Gracias, Marta

“Mostrarte natural y respetar a la 
audiencia, ser consciente de que al otro 
lado de la cámara hay personas”
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PERROS MEDIOS
Por Ana Belén Roy

S
on protagonistas en nuestras casas, pero 
también en la televisión. Los perros tienen ese 
“algo especial” que les hace irresistibles según 
se asoman a la pequeña pantalla. Han sabido 
hacerse un hueco importante en la historia de los 
medios de comunicación, la publicidad y el cine.

Los tenemos animados, ahora casi reales por la digitalización 
y de carne y hueso. En la memoria de todos, nuestro “Pancho”, 
su nombre artístico, porque realmente este entrañable Jack 
Russel Terrier, se llamaba Cook. Nos mostró como sería una 
vida de millonario en la publicidad y el cine, e incluso hizo 
cameos en conocidas series.

Si echamos la vista atrás, tenemos a Walt Disney como uno 
de los pioneros en dar vida a todo tipo de animales, hacerles 
vivir historias más propia de humanos, que han marcado a 
muchas generaciones. Cuantas mascotas habrá por el mundo 
llamadas Pluto o Goofy, los dos canes inseparables de Mickey.
Son versátiles además de adorables, un poco gamberros o 
fieles cumplidores de la ley, si no que se lo digan a Rex, un 
pastor alemán con placa, implacable con los delincuentes. 
Como curiosidad, la serie tuvo tanto éxito que duró 18 
temporadas, por lo que tuvieron que ser tres los pastores 
alemanes los que interpretarán al famoso perro policía. 
No sabemos si el referente de Rex fue Rin Tin Tin, todo 
un ídolo en los años 50 del siglo pasado, que incluso tiene 
su huella en el Paseo de la Fama de Hollywood Boulevard. 
Aunque su historia empieza mucho antes, en 1918, cuando 
un soldado durante la Primera Guerra Mundial, se hizo 
cargo de varios cachorros de pastor alemán, adiestrándolos 
y llamando a uno de ellos, Rinty. De un pastor alemán a la que 
es para muchos la perrita más famosa del mundo, Lassie. 
Una collie que protagonizó la película inspirada en el cuento 
“Lassie: vuelve a casa” de Eric Knight y que le valió su fama 
mundial. También personajes humanos han tenido su versión 

Son versátiles además de adorables, un poco 
gamberros o fieles cumplidores de la ley

perruna y si no que se lo digan a D’Artacán, el líder de los 
mosqueperros. Tal fue el éxito que se codearon, de igual 
a igual, con los personaje de carne y hueso de la obra de 
Alejandro Dumas. 
A la memoria me viene también un beagle, Snoopy, y sus 
increíbles sueños mágicos junto a su inseparable compañero 
Woodstock, que le acompaña en el techo de su casa, porque 
no podía dormir dentro al tener claustrofobia. Seguro que 
si piensas tienes, o has tenido algún, llavero, chapa, boli, 
camiseta... de este perrito blanco con orejas negras.  Y ya para 
acabar, aunque se me quedan muchos en el tintero, mencionar 
a uno que nos toca muy de cerca a los comunicadores. Que 
sería del intrépido periodista Tintín sin Milú. Un Fox terrier 
de pelo duro y blanco, que la acompañaba en sus aventuras. 
En definitiva, que el mejor amigo del hombre 
sabe conectar muy bien con nosotros en los 
medios y nosotros con ellos en la vida real, y 
es que animados o reales saben llegarnos 
directamente al corazón aunque sea 
a través de la televisión 



 23 / OCTUBRE 2023 / NÚMERO 176



NÚMERO 176 / OCTUBRE 2023 / 24

UN INICIO DE TEMPORADA 
“MUY REAL”

Por Rubén Lagarejo

S
i este verano la Familia Real ha tenido una agenda 
sin parar, entre sus “vacaciones oficiales” en Palma, 
el ingreso de la Princesa de Asturias en la Academia 
militar de Zaragoza, la ronda de consultas del Rey 
en Zarzuela y el viaje de la Infanta Sofía a Gales para 

cursar el bachillerato internacional como su hermana…
El otoño no va a ser diferente. De hecho muchos de los que 
nos dedicamos a seguir a la Casa Real ya hemos bautizado el 
mes de octubre como “El mes de Leonor”
La princesa de Asturias va a ser la gran protagonista, con una 

agenda digna del cargo que ostenta como heredera al trono.
La primera cita importante para Leonor llegará el 7 de octubre, 
fecha en la que al igual que hizo su padre jurará bandera. Un 
acto muy importante de la vida castrense en el que estará 
acompañada por sus padres y no sabemos si incluso por su 
hermana Sofía, que podría viajar desde Gales para no faltar a 
este momento tan importante para la Princesa.
Cinco días más tarde, el 12 de octubre, “La Hispanidad”, la 
primogénita de la Familia Real, viajará a Madrid para estar 
presente en el desfile. La gran duda que hay es si en esta 
ocasión acompañará a Felipe VI en la tribuna o desfilará. Su 
padre el año pasado dejó en el aire la posibilidad de que esto 
sucediera durante una conversación informal con algunos 
compañeros de la prensa.
Pero ahí no queda la cosa. La agenda de Leonor seguirá 
en Oviedo, dónde el 20 de octubre presidirá los Premios 
Princesa de Asturias. Sin duda una de las citas más especiales 
para ella. Lo que no sabemos es si su formación militar le 
permitirá viajar un día antes a la tierra de su madre para estar 
presente en el tradicional concierto previo a la entrega de 
galardones. 
También está previsto que el 21 acuda a Villaviciosa, ya que 
las parroquias de Arroes, Peón y Candanal han sido elegidas 
como “Pueblo ejemplar” de este 2023. Un acto del que el año 
pasado recordemos que tuvo que ausentarse al encontrarse 
indispuesta.
Pero sin duda alguna el momento más importante para la 
Princesa de Asturias será el 31 de octubre. Leonor cumplirá 
los 18 años. Y sí, jurará la Constitución en el Congreso de los 
Diputados. Pese al hermetismo que hay respecto a si será o 
no en esta fecha ya les digo yo que sí.
Un mes de octubre sin parar para una joven Princesa a la 
que cada vez veremos más. Ahora que alcanza la mayoría 
de edad Leonor tendrá más presencia  y según nos cuentan 
mayor importancia dentro de la actividad institucional, eso sí, 
siempre que su formación militar se lo permita.

Princesa Leonor / Casa Real
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ANÁLISIS 
MUSICAL

Por Pedro García

E
stimados compañeros de medios:
Me dispongo a escribir un pequeño análisis sobre 
la radio musical, del pasado y del presente, es “la 
parte que me toca”, o al menos en la que me he 
desarrollado durante los últimos años tanto de 

locutor como ahora además también de programador de 
parrillas musicales.
De bien niño, ya consumía este formato de radio, mientras 
escuchaba atónito como nos decían que iba a morir en breve 
a causa de incluir en los automóviles “el cassette”, nunca me 
lo creí y años después se demostró esa convivencia, más 
adelante la historia se repetía con la llegada del walkman, al 
igual que pasó lo mismo con la llegada del “discman”, del MP3 
o ahora nos lo dicen de nuevo con la llegada de las aplicaciones 
o plataformas.
Si es cierto, que por primera vez la radio musical durante los 
últimos años en lugar de seguir su camino como hizo siempre 
con el resto de “posibles competidores” que surgían , parece 
que intentó imitarlos, veníamos de una época pasada donde 
“cortábamos la voz del locutor para grabarnos nuestras 
canciones” y quizá por ello ha habido un tiempo donde el 
“más música y menos palabra” empezó a ponerse de moda 
en las diferentes emisoras, esto ya está cambiando, la radio 
es calidez, cercanía, todo lo que jamás podrá conseguir unas 
frías listas de reproducción.
La aparición de consultoras en su mayoría procedentes de 
otros países ha disminuido en gran parte la música en nuestro 
idioma a la hora de programarla, la crisis discográfica ha 
reducido ingresos para muchas emisoras, pocas novedades, 
se emiten canciones “ya conocidas” sin intentar “descubrir” 
u obligar a escuchar nuevos artistas que compran minutos 
para sonar, pero también es cierto que ahora gracias a estos 
estudios se juega con mucha más facilidad de ganar.
Sea cual sea la etapa que está viviendo la radio musical en la 
actualidad, sigue presente en nuestras vidas, esto demuestra 
que siempre se ha sabido adaptar a los tiempos, y de una 
manera o de otra se seguirá disfrutando durante muchos años, 
y yo espero poderla seguir compartiendo y consumiendo.

Imagen de archivo / Envato
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LUIS DE LLANO, 
“SEÑOR DE LA TELEVISIÓN” (III)

Por Jaime Leal

M
i padre, don Luis de Llano Palmer, 
acostumbraba a desayunar café con 
leche con unos croissants que yo le 
llevaba todos los días. Siempre me 
narraba alguna historia o anécdota 

de su vida. Nunca perdía su sentido del humor de una 
forma muy elocuente y, al tiempo, muy humana. Era 
un gran lector y conversador, siempre marcando sus 
palabras con un bellísimo acento español”. *
Ese notable acento Luis lo compartía con otros 
españoles que llegaron a México, protagonistas 
de un tesoro, de una España que cambió, en gran 
medida, también la fisonomía de México. “El señor 
de la Televisión” hacía tertulia con otros creadores 
españoles como Luis Buñuel, Rafael Alberti, María 
Zambrano o León Felipe.

Luis mantuvo siempre un gran rigor creativo e 
intelectual que le llevó a una carrera espectacular en 
el mundo de la radio, la televisión, la música y el teatro, 
sin abandonar nunca su gran vida familiar. Casado 
en varias ocasiones, su descendencia, hijos, nietos, 
también alcanzó gran nivel en el mundo artístico 
mexicano e internacional, en literatura, arte, pintura, 
la radio y televisión, la música pop, los conciertos.
La mayor obra de Luis de Llano fue modernizar 
la televisión mexicana, y por extensión la de 
Hispanoamérica. Más tarde contribuyó a iniciar la 
televisión en español en los Estados Unidos. Fue 
premiado en diversas ocasiones (Legión de Honor 

francesa, Caballero de las Artes y Letras, Ondas, 
Heraldo de México).
En alguno de aquellos paseos primaverales por 
Manhattan, Luis siempre con su inseparable habano 
y café cortado comentaba al paso: “...nunca uno sabe 
a dónde la llevará la vida, a mí me hizo emigrante, 
peregrino, señor de la televisión, fui siempre hacia
adelante, pero anclé también la memoria en mis 
pueblos, en mis gentes, Betxí, Castellón, España…”
En uno de sus últimos homenajes en México, “Premios 
de Novela y Televisión”, Luis aseguró: “…70 años de 
radio y televisión!… ahora, en serio, gracias a los que 
me conocen y gracias a los que no me han conocido, 
porque esto es una lucha de generaciones, yo estoy 
entre los muertos y los vivos “.
Un 23 de octubre de 2012, la luz se apagó para 
este español que pudo litigar cientos de casos como 
abogado junto al Mediterráneo, pero navegó contra 
corrientes inmensas para ratificar convicciones, 
crear una crónica de imágenes y personajes, poner 
su rúbrica entre luces y proyectores, actores y 
escritores que devenían hacia ese pomposo título de 
“señor de la Televisión” que a él tanto le entretenía 
como le abrumaba.
Al enterarse de la noticia, Dany, un nieto de Luis de 
siete años, dejaba su candorosa impronta en el libro 
de familia: “Buen viaje a mi abuelo, el abuelo más 
hermoso y talentoso…”.
(Quiero agradecer las contribuciones y recuerdos 
personales para edificar esta breve memoria de un 
personaje entrañable con el mejor espíritu).

“El Maquis; una crónica transatlántica. De batallas, 
amores y otros exilios” Luis de Llano Macedo. México. 
Ediciones del Lirio

Una carrera espectacular en el mundo de 
la radio, la televisión, la música y el teatro
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E
s bueno detenerse bajo el aparente silencio, 
al amparo de la sombra de un inspirado 
libro. Resulta reconfortante toparse versos 
de ritmo penetrante, que retumban con 
la discreción del orballo, casi silente pero 

musical, dejarse humedecer de placer enternecido. 
Es gratificante viajar al paraíso inspirado por autores 
conocidos. Descubrir, como inéditos para mí, a 
exploradores de la palabra, guías a cumbres nunca 
antes alcanzadas, o retomar al hilo de un cuento mil 
veces hace tiempo ya recalado que me transporta a 
las mil y una noches.
Es positivo derivar en los rumbos que reclama, 
como evasión, este estío abrasador, abochornado 
por un clima elevado, de desesperanzas sociales. 
Uno pretende pocos aullidos, reivindica sí el refugio 
de la voz de pensamientos afortunados, el poder 
discurrir por vidas imaginadas con sutileza, o divagar 
por ciudades inspiradas, existentes o inimaginadas, 
o pasear por caminos de tramas laberínticas que 
se hacen nudos pero que se desenlazan en un final, 
pueda que inesperado pero no eterno como la política 
que nos inunda.

Uno lee y se confirma, se siente ser uno mismo y 
entiende a los otros, todo gracias a la creatividad 
ajena al mundanal ruido. Afortunado el que sabe 
zambullirse en adjetivos y requiebra párrafos 
clarividentes, escritos hace milenios o apenas hace un 
instante. El verano permite chapuzones, necesarios, 

refrescantes, inspiradores. Es el tiempo sin tiempo, 
sin trepidaciones, sin sometimientos a disciplinas 
rutinarias, pese a las noticias abracadabrantes, 
que nos abrasan y nos surmergen en sus olas 
tempestuosas, en ahogos de lo cotidiano inasumible. 
En plena canícula todo lo tamiza una ligera brisa o una 
siesta reparadora tras una buena lectura.
Es bueno descansar, al menos por un tiempo, de 
tantas nadas llenas de cosas, de esas que nos distraen 
como si fuésemos coleccionistas incompletos de lo 
que en verdad importa: la salud, la familia, los amigos, 
los valores. Es posible que tengamos casi todo lo 
material, pero si no disfrutamos la vida que puede 
abrazarse, discutirse con cortesía y humor, si no 
reparamos en contar historias amables a los niños, 
estaremos desistiendo de una misión muy principal, 
dejando a lo artificial, inteligente o no, lo que nos 
corresponde legar como seres humanos. Somos parte 
de una narración incompleta, un eslabón necesario 
del relato.
Es por todo lo que precede por lo que acabo de 
besar a mi mejor amiga, de llamar a algunos amigos, 
entregado a ello como si fuese el postrer saludo, 
la última oportunidad, pues como acabo de releer 
a Charles Bukowski, sé que “dentro de un abrazo 
puedes hacer de todo: /sonreír y llorar, renacer y 
morir. / O quedarte quieto y temblar adentro,/ como 
si fuera el último.”  
También me he dejado seducir por Ernesto Sábato, al 
reconocer “cómo, entre las multitudes de personas 
que existen en el mundo, nos cruzamos con aquellas 
que, de alguna manera, poseían las tablas de nuestro 
destino, como si hubiéramos pertenecido a una 
misma organización secreta, o a los capítulos de un 
mismo libro”. Nunca, como decía el argentino, “supe 

A LA SOMBRA DE UN LIBRO
Por Alberto Barciela

Afortunado el que sabe zambullirse en 
adjetivos y requiebra párrafos clarividentes



si se los reconoce porque ya se los buscaba, o se los 
busca porque ya bordeaban los aledaños de nuestro 
destino.”

Soy consciente de que “… no es sólo que he venido 
muriéndome, es que se han ido muriendo, se me han 
muerto los míos, los que me hacían y me soñaban 
mejor. Se me ha ido el alma de la vida gota a gota, 
y alguna vez a chorro”, como recuerda Miguel de 
Unamuno. Evoco a mi padre y a tantos amigos…
Inesperadamente, entre el follaje, el consuelo 
me atrapa como la hiedra, llega del autor más 
desasosegado, de Fernando Pessoa, cuando me 
susurra “estoy cansado, claro, /porque a esta altura 
uno tiene que estar cansado./ De qué estoy cansado, 
no lo sé;/ y de nada serviría saberlo,/ porque el 
cansancio seguiría igual./ La herida duele porque 
duele,/ no en función de la causa que la ha abierto./ 
Sí, estoy cansado/ y un poco sonriente / de que 
el cansancio sea sólo esto:/ ganas de dormir en el 

cuerpo,/ deseo de no pensar en el alma/ y por encima 
de todo una transparencia lúcida/ del entendimiento 
retrospectivo…/”.  Mientras lo leo, lo siento próximo, 
me identifico con sus ideas, le ofrecería mi afecto a su 
soledad, a esa que tanto nos tiene regalado.
Por eso creo, como comencé diciendo, que es bueno 

detenerse bajo el silencio, al amparo de la sombra de 

un buen libro, de palabras de aspecto inconsecuente, 

en la oportunidad de la lluvia invernal que trajo hasta 

mi los libros que busqué en las editoriales y que ahora, 

que tengo tiempo, releo o recupero, como el del 

argentino Juan Font, o el de Juana de Irbarbourou, 

la gallega uruguaya que mejor entendió a Rosalía, la 

que proclamó: “Llueve, llueve, llueve,/y voy, senda 

adelante,/ con el alma ligera y la cara radiante,/sin 

sentir, sin soñar,/llena de la voluptuosidad de no 

pensar.” Así quiero seguir. Es verano y en los libros 

refresca una vida que necesita resetearse, quizás 

sea la balsa que nos lleve hasta la isla del tesoro, o a 

navegar junto a Ulises o el Capitán Nemo, o al planeta 

de El Principito, o a caminar con Don Quijote y Sancho 

Panza,en medio de un naufragio casi inevitable de 

esta civilización que parece de nuevo embrutecida 

tras no saber leerse a sí misma.

En los libros refresca una vida que 
necesita resetearse

Silencio
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L
a verdad es que el encabezamiento debería 
ser: ¡Lo que hay que ver y oir! Porque 
mi pretensión es referirme a algunas 
frases y palabras emitidas por emisoras, 
o publicadas en prensa. Pero ya que 
hemos empezado con lo de “oir”, sigamos 

adelante con ello. Entre los hablantes en radio y 
televisión (locutores, presentadores, colaboradores, 
tertulianos…), se produce con bastante frecuencia 
cierta confusión verbal (tanto de verbo, palabra 
como en sentido gramatical): No es raro que se diga: 
¡Perdona, pero no te escucho! Bueno…, si a lo que 
se refiere es a no haber “oído”, bien está; pero si se 
reafirma en la semántica del verbo, habría que calificar 
a quien eso dice de falta de atención (por suavizar 
su falta de educación) puesto que “oir”, es “percibir 
con el oído los sonidos” (DRAE, 2014; 23ª Edición); 
mientras que “escuchar”, es “prestar atención a lo que 
se oye” (DRAE, 2014; 23ª Edición), por lo que, “no te 
escucho”, podría interpretarse como: “Te oigo, pero 
no presto atención a lo que dices”.

Y lo mismo o algo similar sucede con “ver”: “percibir 
con los ojos algo mediante la acción de la luz” (DRAE, 
2014; 23 Edición); y “mirar”: “dirigir la vista a un 
objeto” (DRAE, 2014; 23ª Edición). O sea que no es 
lo mismo “ver” que “mirar”, como no es lo mismo “oir” 
que “escuchar”.
Me decía Terenci Moix que una lengua, para ser 
considerada como tal necesita ser coloquial y viva; 
por eso la formación de “jergas” de grupo son una 
fuente inagotable de enriquecimiento de los idiomas. 
Los locutores y periodistas deportivos, ayudados por 

sus homónimos de América del Sur han aportado 
una variada sinonimia a sus retransmisiones y 
comentarios: Al portero le llaman guardameta, 
arquero y cancerbero (haciendo referencia este 
último nombre al “Can Cerbero”, perro de tres cabezas 
que guarda celosamente la puerta de los infiernos 
de La Divina Comedia de Dante)¡Viva la erudición 
deportiva!; a los defensas, zagueros por hallarse en 
la retaguardia o zaga del equipo; al delantero, ariete, 
comparándolo con la máquina militar que en la Edad 
Media servía para derribar puertas y murallas y que 
llamaron “ariete” porque en uno de sus extremos 
(el que golpeaba) llevaba esculpida una cabeza de 
carnero (aries en latín); al césped le llaman verde 
y pasto (aunque no sé si esa última denominación 
hace felices a todos los jugadores). También para 
dar variedad y colorido a sus narraciones utilizan 
locuciones adverbiales como “abrir el campo” cuando 
un jugador lanza el balón a una parte del terreno de 
juego más descongestionada (nada que ver con el 
empleado que permite el acceso al Estadio, claro); 
para una jugada similar también dicen “cambia el 
juego” (nada que ver con dejar de jugar al fútbol para 
jugar al dominó); cuando un jugador se escapa veloz 
por el lateral del campo, nos dice el comentarista que 
“corre la banda” (nada que ver con una orquestina a 
toda velocidad)…
Si bien todas esas frases enriquecen las narraciones, 
a veces quizá, los locutores encuentran el “pasto” 
demasiado mojado y resbalan en su intento de mayor 
variedad informativa. Por ejemplo: sitúan siempre al 
portero “bajo palos”. Yo diría que sobre la cabeza del 
guardameta no hay más que un palo (el larguero o 
travesaño), el de mayor longitud, ya que los otros dos 
palos se hallan a los lados. Tampoco considero muy 
apropiado , tras el zambombazo de un atacante, decir 
que ha chutado al “palo corto” o al “palo largo”, siendo 
ambos postes laterales de idéntica longitud. Bueno, o 
por lo menos eso creo.

LO QUE HAY QUE OIR
Por Javier Dotú

AVISO A NAVEGANTES

La formación de “jergas” de grupo 
son una fuente inagotable de 
enriquecimiento de los idiomas
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PROFESIÓN

Fallecen los periodistas Pepe Domingo 
Castaño y María Teresa Campos 
Septiembre ha sido un mes triste para la familia de los medios de comunicación. Casi al 
mismo tiempo nos dejaban dos grandes, dos pioneros de la comunicación. 
María Teresa Campos fallecía el pasado día 5 de septiembre a los 82 años de edad. Desde 
‘Por la mañana’, -donde comenzó su andadura televisiva de la mano de Jesús Hermida-, 
hasta ‘la Campos móvil’, la reina de la televisión se aferró a los medios casi hasta el último 
de sus días, llevándose consigo el cariño de varias generaciones. 
Pepe Domingo Castaño, la leyenda radiofónica del periodismo deportivo fallecía tan 
sólo unos días despúes, el 17 de septiembre. Familiar, atrayente, dinámico; su forma de 
conectar con los oyentes le granjeó un hueco entre las grandes voces de las ondas. “Esta 
familia ya nunca volverá a latir igual sin tí”, le despedían con emoción sus compañeros de 
Tiempo de Juego, en Cope, donde ejercía de presentador y locutor. 

PROFESIÓN

A juicio a las bases 
reguladoras de las 
Oposiciones de RTVE
La Plataforma de Afectados ha promovido 
una demanda plural contra las bases 
reguladoras de las oposiciones de RTVE que, 
consideran, “violan el principio constitucional 
de igualdad y de acceso al empleo público” 
al exigir como requisito para inscribirse, 
mínimo, un año de experiencia. El objetivo de 
la demanda, aseguran, «es defender que las 
bases garanticen los principios de igualdad, 
mérito y capacidad en todas las fases del 
proceso selectivo».

NOTICIAS

Bruselas se encuentra en la fase de 
preparación de la nueva Ley Europea de 
Libertad de los Medios de Comunicación, 
que tiene como objetivo proporcionar 
un marco regulatorio que permita 
a los estados miembros de la Unión 
Europea, supervisar a los periodistas, 
sus familiares y las redacciones de los 
medios de comunicación, en casos donde 
se justifique una “razón imperativa de 
interés general” para revelar fuentes, 
prohibiendo cualquier interferencia 
en otros casos. Además, se permitirá la 
instalación de programas de espionaje 
en dispositivos o redacciones solo por 
motivos de “seguridad nacional”. 
Desde la Federación de Asociaciones de 
Radio y Televisión de España (FARTVE), 
su presidente, Juan Ignacio Ocaña, 
asegura que “esta nueva ley interfiere en 
el código deontológico de la profesión, 
al tiempo que se olvida el importante 
papel que deben jugar los medios y las 
administraciones públicas en materia de 
educación mediática”.

PROFESIÓN

Programas espías 
en los dispositivos 
de periodistas y en 
redacciones “por 
motivos de seguridad 
nacional”

Pepe Domingo Castaño y María Teresa Campos / Cedidas  Imagen de archivo / Envato 
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Más noticias en federacionartv.com

Isa Balado, la reportera del programa 
«En boca de todos» de Cuatro, estaba 
realizando una transmisión en directo 
cuando un hombre que pasaba por la 
calle la acosó físicamente.
La periodista, visiblemente incómoda 
y afectada por la situación intentó 
continuar con la cobertura de la 
retransmisión, pero desde el plató le 
impidieron hacerlo para abordar lo que 

acababa de suceder en plena vía pública 
delante de una cámara. Nacho Abad, 
conductor del programa, indignado por 
lo que acababa de suceder en directo, 
pidió a la reportera que mostrara ante 
la cámara al agresor, al cual calificó sin 
reparos de «tonto e imbécil». «Perdona 
que te interrumpa, Isa, ¿pero te acaba de 
tocar el culo?», preguntaba Nacho Abad 
desde plató.

PUY DU FOU ofrece a los asociados -y a sus familias de la Federación ARTVE un 
descuento del 25%, para todos los días de la semana excepto sábados. Un viaje 
inmersivo en nuestra Historia que encantará a niños y adultos.
IBERIA pone a disposición de los asociados descuentos de hasta un 7% en la compra 
de billetes en vuelos Nacionales, Continentales y Transcontinentales operados por 
IBERIA, IBERIA Express y Air Nostrum para los asociados.
¿Estás interesado en beneficiarte de estos descuentos?
Escríbenos al correo prensa@federacionartv.com y te informaremos de todo.

Nius, cerrará sus puertas el próximo 10 
de octubre. Así lo han trasladado desde 
la dirección de Mediaset España tras un 
análisis estratégico de la situación del 
grupo audiovisual. Según palabras de 
Juan Pedro Valentín, «esta decisión no 
es más que una consecuencia de esta 
nueva estrategia».
El personal de Nius será trasladado a 
las redacciones de Noticias Cuatro e 
Informativos Telecinco. 
La decisión se produce en un contexto 
de cambios significativos dentro de 
Mediaset, que incluye la remodelación 
de sus espacios informativos afirmó 
Valentín, haciendo hincapié en la 
necesidad de adaptarse a un panorama 
mediático  en constante evolución.

PROFESIÓN

Mediaset anuncia el 
cierre de Nius, su portal 
de noticias

PROFESIÓN

Una reportera de Cuatro sufre una 
agresión sexual mientras realizaba una 
conexión en directo

VENTAJAS PARA LOS ASOCIADOS

Los asociados de la Federación ARTV de 
España podrán disfrutar de descuentos en 
IBERIA y PUY DU FOU

Puy Du Fou , Iberia

Imagen promocional / Nius 

La reportera pide explicaciones / Cuatro
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José Luis Pecker, una vida 
dedicada a la radio

De hombre de medios a hombre de medios. Carlos Pecker, 
periodista, técnico, camarógrafo y, en definitiva, profesional del 
mundo audiovisual, nos presenta su último libro, un emotivo 
homenaje a José Luis Pecker, su padre. 

Bajo el título ‘José Luis Pecker, una vida dedicada a la radio’, este 
apasionante viaje por la vida de quien fuera la voz radiofónica de 
los años 50 y 60 cuenta con dos voces. El propio Carlos Pecker, 
su hijo, y su nieto, Andrés Pecker. E igual que cuenta con dos 
voces, está dividido en dos actos. 

Tal y como nos cuenta el propio Carlos, esta obra nace de la 
inquietud del propio Andrés quien movido por el legado de su 
abuelo decidió hacer sobre él un trabajo universitario. Trabajo 
“que no podía quedar en saco roto”, relata Carlos y que partió del 
hallazgo de decenas de guiones, fotos y legajos que el periodista 
guardó toda su vida. “Lo tomé, hicimos un par de correcciones 
y decidimos hacer de él un homenaje a mi padre”. Así, esa 
primera parte del libro nos cuenta la historia en los medios de 
José Luis Pecker desde sus inicios; mientras que la segunda 
parte profundiza más en sus relaciones personales con familia y 
compañeros del gremio. 

“Encontraréis testimonios de Luis del Olmo, Carmen Pérez de 
Lama, Alicia López Budia, Miguel Ángel Nieto o Fernando 
García Vega”. Coetáneos, compañeros y personas que le 
recuerdan con cariño. 

Asegura Carlos que este es un libro que muchos disfrutarán 
por el aroma del recuerdo de aquellos años en los medios de 
comunicación, pero además, servirá para despertar la curiosidad 
de los más jóvenes de la profesión. Y es que, afirma, “en las 
facultades todavía hay mucho que hacer respecto a cómo se 
enseña la historia de los grandes comunicadores de nuestro país. 
Cuando doy conferencias y pregunto por ellos, ¡nadie los conoce 
en la facultad de periodismo! Así que, con este libro quiero que 
quede constancia, al menos, de quién fue José Luis Pecker”. 

Y así, recorte a recorte, testimonio a testimonio ha nacido ‘José 
Luis Pecker, una vida dedicada a la radio’. 

¿Dónde encontrarlo? Amazon.

LIBROS RECOMENDADOS

José Luis Pecker
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